

Publié le 26 septembre 2023

## La force de frappe des Epl dans le Pacifique

La zone Pacifique compte 41 Entreprises publiques locales (chiffre arrêté au mois de juin 2023). Leur importance dans l'économie mixte locale ultramarine est évidente puisqu'elles englobent 45 % du chiffre d'affaires de l'activité des Epl ultramarines. De plus, elles ont joué un rôle structurant, notamment en Nouvelle-Calédonie, pour consolider les infrastructures nécessaires. Autant de sujets qui sont au coeur de la conférence régionale qui se tient actuellement en Nouvelle-Calédonie.



Les 26 Epl calédoniennes occupent le champ de tous les secteurs d'activités des Epl : immobilier, aménagement urbain, tourisme et loisirs (port de plaisance, golf, site touristique), environnement et réseaux (production et distribution d'électricité, gestion de l'eau, des déchets, transport aérien, une télévision locale). Cette diversité est un atout pour créer des synergies dans l'écosystème des Epl néo-calédoniennes. « Nous avons à la fois une fonction commerciale, avec la gestion de ports de plaisance, mais aussi touristique », indique ainsi **Philippe Darrason, directeur de la Sodemo**.

L'autre caractéristique relève de la forte représentativité du secteur lié au développement

économique : 11 Epl se consacrent à cette tâche, dont 9 agissant comme des sociétés d'investissement ou des holdings et une autre comme banque de détail. Cette caractéristique est liée à la tradition d'intervention des trois Provinces dans le domaine économique : l'industrie minière liée au nickel, la production agro-alimentaire ou encore le tourisme bénéficient de ce soutien inconditionnel.

## La diversité des Epl calédoniennes

Les Epl savent aussi s'adapter aux spécificités locales, comme l'atteste la création de la Sem Sud Forêt qui assure la gestion de 1 500 hectares de forêt dans l'optique de doper la filière sylvicole en Nouvelle-Calédonie. Enfin, cette diversité est si large qu'elle concerne aussi le secteur aérien, puisqu'**Air Calédonie est une Sem**. Cette dernière dispose d'un statut à part puisque son capital est constitué à plus de 85 % par des actionnaires publics. Enfin, **dans le secteur si sensible du logement social, une ex-Sidom (Société immobilière d'Outre-mer), la SIC, gère à elle seule, sur l'île, plus de 10 000 logements**. Cette diversité est donc une réelle chance.

« Ensemble, nous œuvrons en faveur de l'émergence de projets innovants et porteurs de sens. C'est dans cet esprit de coopération et de solidarité que nous aborderons les défis qui s'annoncent », assure ainsi Jean-Gabriel Favreau, président de la Fédération Calédonienne des Epl.

## La Polynésie française centrée sur le développement économique

En Polynésie française, les 14 Epl recensées se concentrent essentiellement à l'ingénierie financière et au développement économique. Wallis et Futuna compte à ce jour une seule Epl. Le gouvernement wallisien réfléchit en ce moment à créer une Entreprise publique locale dédiée au développement économique. Cette marche en avant de l'économie mixte dans le Pacifique n'est pas prête de s'arrêter, la Fédération des Epl accompagnant actuellement deux collectivités polynésiennes et une autre en Nouvelle Calédonie sur la création de nouvelles Epl.

Par Stéphane MENU